

**Zeitschrift:** Revue Militaire Suisse  
**Herausgeber:** Association de la Revue Militaire Suisse  
**Band:** 44 (1899)  
**Heft:** 11

**Artikel:** Patrouilles de sous-officiers  
**Autor:** Fonjallaz, Arthur  
**DOI:** <https://doi.org/10.5169/seals-337648>

#### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 13.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

grand-duc Rainer ; puis le Ministre de la Guerre ; les inspecteurs généraux des troupes, le Ministre de la Défense nationale et l'inspecteur général de l'artillerie. Etaient en outre présents, comme hôtes de l'Empereur, les attachés militaires d'Allemagne et d'Italie, le colonel saxon baron von dem Busche-Ippenburg, ainsi que le colonel-commandant de corps Fahr-länder et le lieutenant-colonel de Reding, de l'armée suisse.

---

## PATROUILLES DE SOUS-OFFICIERS

---

Le colonel Zwicky, instructeur d'arrondissement à la VIII<sup>e</sup> division, partant de l'idée que l'infanterie doit posséder, dans chaque unité, des soldats particulièrement aptes aux difficultés d'une marche forcée, avait organisé, le 15 octobre passé, une course de fond entre les élèves sous-officiers actuellement en service à Coire.

La participation à la course était volontaire ; 20 élèves se présentèrent.

Après une visite sanitaire, 19 furent autorisés à y prendre part.

La tâche donnée aux patrouilleurs était la suivante :

« Nos troupes sont arrivées aujourd'hui à Coire. Une patrouille à grande distance (*Fernpatrouille*) reçoit l'ordre de marcher immédiatement sur Reichenau et de nous indiquer :

» a) Si les ponts sur le Rhin sont praticables et quelle est la nature de leur construction ?

» b) Si l'église de Tamins est entièrement construite et si elle peut servir pour l'établissement d'un poste d'observation ?

» Le rapport doit être écrit sur place et sur une carte-rapport. »

### Prescriptions spéciales.

Chaque homme recevra une gourde de thé et 12 morceaux de sucre.

Tenue : paquetage réduit, fusil et 12 cartouches.

On recommande aux hommes de s'abstenir de boissons alcooliques pendant les jours précédent la marche et durant la patrouille.

Les patrouilleurs devront, à leur arrivée, exécuter un tir avec le fusil à tir réduit (système Gysi) et faire au moins 6 points en 3 coups.

Les participants sont divisés en 2 séries, série A et série B. La première série suit la rive droite du Rhin par Ems, la deuxième série, la rive gauche, par Felsberg.

A 12 h. 50, appel. A 1 heure, départ du numéro 1 de chaque série, les suivants partant successivement à 3 minutes d'intervalle.

Le contrôle volant est fait par des officiers à bicyclette. Des contrôles fixes sont établis à Felsberg, à Tamins et à Reichenau.

La distance exacte est de 21 km.; pour le calcul final on comptera en chiffre rond 20 km., et le rang s'établira d'après la formule suivante :

$$\frac{\text{Distance totale}}{\text{Durée de la marche (en min.)}} + \text{Nombre de touchés} + \text{Notes obt. p. le rapport.}$$

Les notes seront données d'après l'échelle suivante : 5 très bien, 4 bien, 3 suffisant, 2 mal, 1 insuffisant.

Le départ eut lieu à l'heure indiquée; la course s'effectua normalement.

A 4 h. 26, les deux derniers concurrents sont rentrés.

Le tableau ci-après donne le résultat final et la classification des patrouilleurs.

Ce résultat, donnant une moyenne de 8500 à 6500 m. à l'heure, peut être considéré comme très satisfaisant.

Le terrain, fort accidenté sur la rive gauche du Rhin, offre un véritable obstacle à une marche rapide et soutenue; ce ne sont que collines et ravins sur une étendue de 12 km.

Sur la rive droite, au contraire, le pays est plat et le parcours très facile.

NOMS	N° du bataill.	HEURE			Minutes TOTAL	RAPPORT		TOTAL des POINTS	RANG
		Départ	Arrivée	20'000 = TEMPS		a.	b.		
Bayard	89	1.18	3.55 1/2	157 1/2	127	11	2	143	1
Holzgang	86	1.00	3.41	161	124	10	5	143	2
Schöllkopf	90	1.03	3.27 1/2	164 1/2	122	13	3	143	3
Walter	89	1.27	4.09	162	124	11	4	142	4
Calliezi	91	1.06	3.53	167	120	12	5	141	5
Grass Wieland	91	1.09	3.55 1/2	166 1/2	120	9	5	139	6
Schnyder	89	1.15	4.00	174	115	13	5	137	7
Delprete	C. 8	1.24	4.14	170	118	9	4	136	8
Hammerli	85	1.12	4.04	172	116	13	3	135	9
Jenny	85	1.00	3.53	173	116	10	5	135	10
Kamer	C. 8	1.06	3.55	169	118	7	4	133	11
Trinkkeller	91	1.15	4.10	175	114	12	4	133	12
Vüscher	96	1.24	4.26 1/2	182 1/2	110	15	4	133	13
Jägli	C. 8	1.21	4.26	185	108	15	5	133	14
Kalbermatten	89	1.09	4.05	176	114	11	4	132	15
Croci	95	1.18	4.26 1/2	188	106 1/2	12	5	128 1/2	16
Auf der Mauer	86	1.03	4.04	181	103 1/2	9	5	127 1/2	17
Vescovi	96	1.21	4.31	190	105	11	5	126	18
Von Rothen	89	1.12	4.00 1/2	177	106 1/2	11	4	125 1/2	19

La différence de niveau entre les deux points extrêmes est de 400 m.

Quant au temps employé pour la rédaction du rapport lui-même, il varie entre 5 et 15 minutes.

L'église de Tamins est en construction et plusieurs patrouilleurs sont restés interloqués en voyant la bâtie, ne sachant si on pouvait y installer un poste d'observation. D'autres se sont attardés à reconnaître minutieusement les trois ponts de Reichenau et en ont donné une description très complète.

Les résultats au tir (cible I) sont satisfaisants. Ce tir avait été organisé surtout pour contrôler l'état physique des hommes ; ceux-ci ne devaient en aucun cas arriver hors d'haleine sous peine d'exclusion du concours.

Peu après la rentrée du dernier patrouilleur eut lieu une réunion des participants. Une surprise bien méritée était menagée aux vainqueurs. Outre une mention honorable décernée à chacun, les onze premiers reçurent des médailles commémoratives offertes par les commandants du 30<sup>e</sup> et du 31<sup>e</sup> régiment d'infanterie, par la Société des officiers de Coire et par l'école.

Une allocution patriotique du colonel Zwicky termina cette journée militaire si utile à tous les points de vue.

Lieutenant Arthur FONJALLAZ.

---

## NOUVELLES ET CHRONIQUES

---

### CHRONIQUE SUISSE

Economies. — L'instruction de l'infanterie. — Manœuvres de cavalerie. — Service postal.

Les élections au Conseil national sont achevées ; pour certains partis les économies à opérer sur le budget militaire ont été le grand cheval de bataille électoral ; à Neuchâtel, le parti libéral et le candidat socialiste en avaient fait un point de leur programme et, le dernier ne promettait rien moins que la réduction d'un tiers du budget militaire.